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Сегодня мы предлагаем вам отрывки из воспоминаний профессора ИХТИ Л.Л. Кузьмина, 
основателя и первого заведующего кафедрой ТЭП, студента Химфака ИВПИ 1922-1928 гг.

Настоящим «кадровым десантом»  можно назвать приезд нынешней осенью 
представителей различных промышленных предприятий в наш университет. При-
чем, проходит он не в рамках традиционной «Ярмарки вакансий», как правило, 
собирающей кадровые службы  предприятий в вузах накануне выпуска, а по 
«производственной необходимости». Многие предприятия сейчас испытывают 
настоящий «кадровый голод», т.к.  производства расширяются, модернизируются, 
совершенствуются. Нужны молодые специалисты – инициативные, креативные, 
знающие современные технологии, информационные системы, иностранные 
языки – в один голос заявляют промышленники. 

Только на этой неделе для встречи с руководством и студентами ИГХТУ 
приезжали представители ПАО «Акрон» (В. Новгород) – одного из крупнейших 
производителей минеральных удобрений; фармацевтической компании «Озон» 
(Саратовская обл.); группы компаний «Рогнеда» и Воскресенского лакокрасочного 
завода «Олива» – производителей широкого ассортимента лакокрасочных и био-
защитных материалов; ООО «Дымов. Керамика», выпускающего разнообразные 
керамические изделия.

А это значит, что выпускники Ивановского Химтеха нужны, они востребованы 
современной развивающейся промышленностью. 

Т. Устинова

Пробудить интерес к современному искусству…
Искусство есть посредник того, что нельзя высказать.

Иоганн Вольфганг Гёте
В сентябре 2018 года в Иванове будет запущено масштабное творческое «производство» – фестиваль современного искусства «Первая фабрика авангарда», приуроченный к 100-ле-

тию Иваново-Вознесенской губернии. Сотни разножанровых произведений искусства будут «сотканы» творческими умами в ходе этого мероприятия, инициаторами которого выступи-
ли комитет по культуре администрации г. Иваново, гуманитарный факультет ИГХТУ и Ивановская областная общественная организация поддержки творчества детей и молодежи  
«Атлант». Отметим, что «зеленый свет» фестивалю дала победа этого проекта в конкурсе грантов Президента РФ.

Современное искусство… 
Большинство людей, заостряя 
внимание на первой части 
этого словосочетания в той 
или иной афише, обходят ее 
стороной, не дав себе ни ма-
лейшего шанса познакомить-
ся с чем-то новым, уходящим 
за рамки классического. Со-
временное искусство не пе-
речеркивает устоявшееся, оно 
лишь задает больше вопро-
сов, ответы на которые пред-
стоит каждому найти вну-
три себя. 

«Я стараюсь пропаганди-
ровать современное искус-
ство, поскольку пока оно оста-
ется в нашем городе полумар-
гинальным – его отвергает 
большая часть людей, счита-
ющих себя образованными и 
культурными, – говорит Ма-
рия Алексеевна Миловзо-
рова, зав. кафедрой истории 
и культурологии, кандидат 
исторических наук, доцент, 
руководитель проекта «Пер-
вая фабрика авангарда». – 
На самом деле, в современном 
искусстве стоит хотя бы по-
пробовать разобраться, пото-
му что за сложной для воспри-
ятия формой (иногда чрезмер-
но экспрессивной) чаще всего 
стоит напряженное пережива-
ние художником диссонансов 
и проблем современного мира, 
для передачи которого класси-
ческие формы просто не годят-
ся. Современное искусство не 
лучше и не хуже классическо-

го, оно – современное, т.е. свя-
занное с нашими жизнями ты-
сячами ниточек».

Гуманитарному факульте-
ту и, конечно, Марии Алексе-
евне Миловзоровой предста-
вилась прекрасная возмож-
ность встать у руля «Первой 
фабрики авангарда», позна-
комить с формами современ-
ного искусства жителей и го-
стей Иванова. Мы пообща-
лись с Марией Алексеевной 
и попросили рассказать о гря-
дущем творческом событии.

М.А.  Миловзорова: 
«Идею фестиваля, точнее, 
продуктивный импульс к ее 
формированию, дала Ири-
на Витальевна Голубева, за-
меститель председателя Ко-
митета по культуре Админи-
страции города Иваново. Од-
нако желание придумать и ор-
ганизовать что-то, связанное 
с современным искусством, 
возникло раньше, на первой 
в нашем городе выставке ви-
деоарта, которая проходила 
в мае этого года в Мастер-
ской современного искусства 
«6 ЭТАЖ». Затем эта идея об-
суждалась, в основном, тре-
мя идеологами – Ириной Ви-
тальевной, мной и Михаи-
лом Юрьевичем Тимофее-
вым, профессором, извест-
ным ивановским культуртре-
гером, сначала – в общих чер-
тах, пока не приняла актуаль-
ный вид – фестиваля совре-
менного искусства, название 

которого предложил Миха-
ил Юрьевич. На данном эта-
пе уже сформирована «рабо-
чая команда» проекта, состо-
ящая из кураторов направле-
ний: «Новейшее искусство», 
«Театральная лаборатория», 
«Хореографический перфо-
манс», «Современная фото-
графия» и «Образовательная 
платформа». Я, помимо обще-
го руководства проектом фе-
стиваля, отвечаю за всё визу-
альное искусство. Опыт в ку-
раторстве над подобного рода 
сферой у меня есть, так как с 
2006 года я руковожу мастер-
ской «6 ЭТАЖ». Этот про-
ект Мастерской современно-
го искусства, разработанный 
одной из наших первых вы-
пускниц – Марией Гречихи-
ной под моим руководством, 
за прошедшие 10 лет стал за-
метным явлением в городской 
культурной среде: здесь про-
ходят не только выставки, но 
и мастер-классы, концерты, 
поэтические встречи, кинопо-
казы и многое другое.

ИГХТУ и гуманитарный 
факультет, в частности, идут 
в ногу со временем, не от-
стают от современных арт-
тенденций, поэтому Хим- 
теху отведена роль партне-
ра фестиваля наряду с дру-
гими – Драматическим теа-
тром, Союзом художников, 
Комитетом по культуре, Двор-
цом текстильщиков и т.д. Мы 
уже давно стали интеллекту-

альной творческой и научной 
площадкой города и региона, 
известной и за его пределами. 

Хочется отметить, что у 
данного проекта, помимо гло-
бальных региональных задач, 
есть и небольшие, внутриву-
зовские: мы хотим продол-
жить формирование интере-
са к современному искусству 
у студентов Химтеха. Наши 
ребята, как и все студенты, – 
категория, наиболее открытая 
для современного искусства, 
оно им чаще нравится, чем 
нет. Но процент личной во-
влеченности студентов в эту 
сферу не очень высок. Мы хо-
тим это исправить.

Организовывать фести-
валя такого уровня – инте-
ресно и престижно, но есть 
и свои риски, особенно, ког-
да бюджет не слишком ве-
лик, но гнать мысли об этих 
рисках – методологически 
совершенно неправильно: их 
надо выявить и, по возмож-
ности, минимизировать, чем 
мы и занимаемся. Главное – 
добиться реализации общей 
цели проекта: показать жи-
телям города новые фор-
мы и актуальное содержа-
ние искусства, напомнить 
о ценности культурного на-
следия региона, притянуть 
молодежь, даже если для 
этого придется изобретать 
что-то новое... А работа, ко-
нечно, уже идет, мы начали ее 
еще до того, как поддержали 

нашу заявку в гранте: в «Точ-
ке кипения» (проект, базиру-
ющийся на территории ТРЦ 
«Серебряный город», являет-
ся площадкой для коллектив-
ной работы, дискуссий, обме-
на опытом в сфере науки, ис-
кусства, бизнеса и т.п.- от 
ред.) проходит совершенно 
бесплатный лекторий «Аван-
гард для начинающих» – при-
глашаем всех».

По словам Марии Алексе-
евны, к участию в фестивале 
будут привлечены известные 
в сфере современного искус-
ства спикеры, также в рам-
ках проекта ожидается много 
уличных действий и акций. 
Мастерская «6 ЭТАЖ» станет 
выставочным пространством, 

в гуманитарном корпусе и 
рядом с ним запланированы 
площадки, где будут демон-
стрировать видеоарт-проек-
ты, проводить мастер-классы. 
Будут задействованы и другие 
пространства вуза, например, 
«Шереметев-центр». Очень 
скоро заработает сайт фести-
валя, где можно будет следить 
за развитием событий.

Стать частью этого гран-
диозного проекта просто – 
нужно лишь подать заявку на 
участие в фестивале. Твор-
ческие личности, дерзайте, 
обойти это событие сторо-
ной просто нельзя, да и вряд 
ли получится!

Т. Щапова,  
спецкор. «Химика»

История нашего вуза началась в августе 1918 года, когда по декрету В.И. Ленина  был учрежден Иваново-Вознесенский политехнический институт (ИВПИ). В отличие от многих 
первых советских вузов он возник на материальной базе и как культурный наследник знаменитого своей научной и учебной репутацией Рижского политехнического института 
(РПИ), давно сложившегося в солидное престижное высшее учебное заведение. Преемник Химического факультета РПИ – Химфак ИВПИ начал свою новую жизнь в составе 
первого советского вуза в нашем пролетарском городе –  Иваново-Вознесенске. 

На основе Химического факультета ИВПИ в 1930 году был создан Ивановский химико-технологический институт, ныне ИГХТУ.  
Почти 100-летняя история нашего университета насчитывает множество интересных событий, высоких достижений, научных свершений. Много выдающихся имен навсегда 

вписаны золотыми буквами в нашу историю. 
Открывая сегодня новую рубрику, мы предлагаем перелистать страницы исторических документов и воспоминаний, хранящихся в музее вуза, увидеть  события многолетней 

давности глазами очевидцев, вновь пройти с ними основные вехи нашего славного пути. 

К 100-летию Химтеха: от  Химфака ИВПИ к ИГХТУ

Химический факультет ИВПИ, готовивший ин-
женеров-химиков, начал функционировать вместе с 
другими факультетами института в 1918 году. Губерн-
ская газета «Рабочий край» сообщила, что в Иваново-
Вознесенском политехническом институте 22 октября 
проведены первые учебные занятия со студентами. 
На Химфаке они временно проводились в школе ко-
лористов (ныне Ивановский колледж промышленного 
дизайна на ул. Жиделева). В это время для размещения 
Химического факультета готовилось отдельное зда-
ние – быстрыми темпами переоборудовался бытовой 
корпус текстильной фабрики «Куваевская мануфакту-

ра», куда вскоре переехал Химфак.  Посетителям Хим-
фака помещение казалось мрачным и неприветливым. 
Лаборатории и кабинеты разделялись деревянными 
перегородками. Это создавало большую опасность в 
пожарном отношении. В лабораториях отсутствовал 
газ и электрические нагреватели. Не было надежной 
вентиляции, что особенно ощущалось в лаборатори-
ях качественного анализа и органического синтеза. 
Бросались в глаза теснота и темные узкие коридоры. 
Но студенты любили свое здание и ласково 
называли его «Куваевка».  

Продолжение на стр. 2.

«А сколько радости познанья из этих стен мы унесли…»
Фабричный корпус, тип барака, таким когда-то был Химфак.

В нем было очень много мрака, но создан он развеять мрак… 
А. Лапина, студентка Химфака, 20-е годы

Впервые ИГХТУ посетили представители ГК «Рогнеда»:  
вед. специалист по адаптации персонала М.В. Ярыгина 
и зам. главного технолога по инновациям И.Г. Иванов

Нескончаемый поток вопросов главному специалисту 
по подготовке персонала ПАО «Акрон» С.В. Голубевой...

Здание Химфака. 20-е годы.  
Территория бывшей фабрики «БИМ»
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Не ходи в центральну баню и не трать там четвертак. 

Сдай зачет Золотареву, там упаришься и так!
Студенческая частушка

Штат преподавателей на Химфаке был небольшой. Он включал про-
фессоров и доцентов, читавших лекции, и ассистентов, руководивших 
лабораторными и практическими занятиями. В качестве помощников в 
лабораториях работали студенты старших курсов. В период моего обучения 
в институте посещение лекций не было обязательным. Многие студенты не 
могли посещать лекции, т.к. были вынуждены совмещать учебу с работой. 
Студенты больше ориентировались на самостоятельную подготовку к эк-
заменам по учебникам и запискам лекций. В то же время хорошая лекция 
значительно облегчала работу. Образцовыми студенты считали лекции про-
фессора А.Я. Хинчина и Н.П. Пескова. Строго научное содержание, логика 
рассуждений, мастерское изложение делали их интересными и понятными. 
По некоторым дисциплинам записи лекций были отредактированы препо-
давателем и изданы литографическим способом в студенческой типографии. 
Учебников было крайне мало. Экзаменационных сессий не существовало. 
Экзамены можно было сдавать по договоренности с преподавателем в лю-
бое время. Лица, провалившиеся на экзамене, могли повторно приходить 
к преподавателю неограниченное число раз. При положительных ответах 
в зачетную книжку ставилась отметка «зачет» (балльной системы оценок 
на экзаменах в то время не было). Цена этой отметки, однако, была высо-
кой. Для ее получения требовалось хорошее знание материала всего курса. 

На каждом курсе был установлен свой минимум предметов, сдача 
экзаменов по которым позволяла перейти на следующий курс. Такая си-
стема вызывала недооценку некоторых предметов и появление большого 
числа «хвостистов», зато давала возможность сосредоточить внимание 
на изучении основных дисциплин. 

Доц. П.В. Золотарев по курсам ОХТ и процессов и аппаратов экзамено-
вал студентов в своей лаборатории, не отрываясь от работы. Опрос по всему 
курсу продолжался в течение часа и более. Тяжелыми были и многие другие 
экзамены. Громадный описательный материал, излагавшийся на лекциях, 
нужно было весь держать в памяти. На строгий спрос на экзаменах сту-
денты не обижались. Ошибаются те, кто считает, что популярность 
у студентов можно завоевать снижением требовательности при 
обучении и либерализмом на экзаменах. 

Мы в институт шли с примусами, от керосина гарь и вонь,
Но синтез шел совсем неплохо, когда в душе горел огонь…

А. Лапина
На Химфаке большое значение придавалось лаборатор-

ным занятиям. В наследство от Рижского политехнического 
института Химфак получил оборудование учебной лаборато-
рии физики. Это позволяло студентам выполнять основные 
работы по механике, электричеству, газам и оптике. 

Занятиями в лаборатории органического синтеза руково-
дил ассистент Н.А. Нарышкин. Он широко привлекал сту-
дентов к проверке новых синтезов по литературным данным. 
Это вносило в работу элемент исследовательского характера. 
Основным оборудованием здесь служили сушильные шкафы 
и небольшие тигельные печи. В качестве источников тепла 
использовались примуса, которые студенты должны были 
приносить с собой из дома. В лаборатории было тесно, шум-
но, коптил газ от примусов. Тем не менее, студентов тянуло 
в лабораторию, порой в ней работали днем, там же ужинали 
и оставались работать на ночь. 

Лаборатория воды и топлива располагала такими прибо-
рами как калориметр, аппараты Орса, вискозиметр Энглера 
и т.п. Заведовал ей доцент П.В. Золотарев. Студенты вы-
полняли анализы воды и топлива: определяли теплотворную 
способность, вязкость жидкого топлива, температуры вспыш-
ки, состав газов и т.д. В лаборатории минералогии работали 
с паяльной трубкой и, пользуясь таблицами Зильбермана, 
определяли различные минералы. 

На первом курсе студенты работали в лаборатории не-
органической химии, заведовал которой доцент Я.К. Сыркин. 

В средней школе в то время химия не изучалась. И лаборатория впервые знакомила нас с основными приемами 
работы по химии. Основательное изучение химии начиналось в лаборатории качественного анализа. Программа 
практикума включала определение большинства катионов и основных анионов в различных сочетаниях. Лабора-
тория количественного практикума, которой  руководила ассистент Ц.Г. Райхинштейн, являлась хорошей школой 
воспитания точности и аккуратности. В качестве контрольной работы студенты выполняли сложный анализ 
сплава или минерала. Потребности факультета в реактивах и посуде обеспечивались удовлетворительно 
из запасов РПИ. Бесценным богатством института была фундаментальная библиотека РПИ, многие 
научные журналы различных стран мира имелись в ней с первого года издания. 

Во славу российского спорта
Шествуй на Олимп гордо, к солнечной стремись награде,

Ради красоты спорта, Родины своей ради!
Н. Добронравов

Наш университет знает немало имен своих замечательных выпускников, прославивших родной вуз и свое Отечество 
большими достижениями на производстве, в науке, творчестве. Сегодня мы впервые откроем еще одну удивительную 
страницу нашей истории. Это будет рассказ о мастере спорта СССР по фехтованию, единственном в истории вуза вы-
пускнике ИХТИ, получившем высокое звание «Заслуженный тренер России», Юрии Константиновиче Кузнецове.
1996 год, Олимпийские игры в Ат-

ланте.  Команда  наших  спортсменов 
впервые выступает под флагом Рос-
сийской Федерации. Никто не  сомне-
вается,  что  первым  олимпийским 
чемпионом в истории России станет 
многократный чемпион мира, дважды 
чемпион Олимпийских игр Александр 
Карелин,  ведь медали в  классической 
борьбе  разыгрываются  во  второй 
день Олимпиады. Виктор Черномырдин, 
премьер-министр страны, уже посулил 
победителю награду в 50 тысяч дол-
ларов. Но неожиданный успех команде 
России  принес  первый  олимпийский 
день. В соревнованиях по фехтованию 
на шпагах  золотую медаль получает 
молодой спортсмен из подмосковного 
Воскресенска Александр Бекетов. Он 
также получает олимпийское серебро 
за  выступление  в  команде.  Радость 
победы  с  чемпионом  разделяет  его 
тренер Юрий Кузнецов. Через месяц 
в Кремле президент Международного 
Олимпийского  комитета Хуан Анто-
нио Самаранч вручает всем тренерам 
олимпийских  чемпионов  Атланты, 
в том числе Юрию Кузнецову, высокую 
награду – кубок с надписью «Лучшему 
тренеру России 1996  года». Это был 
потрясающий успех российских спорт- 
сменов (более 30-ти лет в нашей стра-
не не было олимпийского золота в этом 
виде) и триумф воскресенской школы 
фехтования. А основал и возглавил эту 
школу в далеком 1965 году выпускник 
Ивановского химико-технологического 
института, молодой специалист Вос-
кресенского  химического  комбината 
Юрий Кузнецов.    

Юрий  Кузнецов родился в Ир-
кутской области 16 декабря 

1941 года, где в то время служил его отец, 
военный летчик. В 1942 году, проводив мужа 
на фронт, мама Юрия вернулась с сыном 
в родной город Иваново. Выпускница ИХТИ, 
она стала работать старшим лаборантом 
на одной из кафедр института. В 1946 году, 
пройдя славный боевой путь, вернулся 
с фронта отец. Юрий учился в ивановской 
средней школе №22, в составе школьной 
команды по футболу выступал на городских 
соревнованиях. В 9-м классе он серьезно 
увлекся спортивным пятиборьем, особенно 
одной из его дисциплин – фехтованием на 
шпагах, которому стал учиться в ДЮСШ 
под руководством тренера Станислава 
Анатольевича Полунова. В 1960 году Юрий 
Кузнецов поступил в ИХТИ. Здесь он про-
должал активные занятия спортом, став 
чемпионом Ивановской области, призером 
ДСО «Буревестник», финалистом Первен-
ства РСФСР по современному пятиборью 
среди студентов, заслужив звание канди-
дата в мастера спорта. На третьем курсе 
Юрий Кузнецов расстался с пятиборьем и, 
сделав свой выбор в пользу шпаги, органи-
зовал в институте секцию фехтования. Для 
занятий была оборудована специальная 
площадка на территории мастерских во-
енной кафедры, приобретено необходи-
мое спортивное оборудование и доспехи.  

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ: 
русский язык в контексте русской 

революции
Весь нынешний год проходит под знаком 100-летия 

русской революции – крупнейшего события ХХ века, 
коренным образом изменившего жизнь миллионов на-
ших соотечественников. Такая великая дата становится 
хорошим поводом вспомнить и поговорить о переменах, 
произошедших в нашей стране, проследить, что привнес-
ли в русский язык революционные потрясения 1917 года. 

В качестве отличительных признаков языка револю-
ционного времени выделяют повышенную экспрессив-
ность и эмоциональность речи, использование разного 
рода сокращений и калек, а также языковую игру. Россий-
ские филологи Л.В. Щерба и Л.П. Якубинский говорили 
о том, что русский язык переживал «достаточно смутное 
время»: «Язык стал крайне небрежен, неряшлив и стал 
пестрить иностранными словами и оборотами больше, 
чем это было раньше». Многое подвергалось «безжалост-
ному изуродованию», «беспощадному исковерканию».

Особую идеологическую значимость обретает в это 
время лингвистическая проблема номинации (то есть 
называния). После Октябрьской революции в Советской 
России было модно давать детям самые невообразимые 
имена: Даздраперма (от лозунга «Да здравствует Первое 
мая»), Ревдит – («Революции дитя»), Владлен (сокраще-
ние от «Владимир Ленин») или Нинель (это тот же Ленин, 
только наоборот) и т.п.

У колхозов и совхозов появились яркие идеологи-
зированные наименования: «Заря коммунизма», «Путь 
к коммунизму», «Рассвет», «Большевик». Улицы тоже 
сменили свои названия (их переименовывали по прин-
ципу контраста): Дворянская улица – улица Деревенской 
Бедноты, Мещанская – Гражданская улица. Это, видимо, 
позволяло отделиться от всего одиозного. Появились ин-
тересные клички животных, например, колхозных быков 
называли Буржуями или Кулаками.

В повседневную жизнь прочно вошел канцелярит. Так, 
возникло множество нелепых, смешных и непроизноси-
мых аббревиатур – названий госучреждений. Например, 
ЦМАМЛС – Центральный московский архив-музей личных 
собраний; ВСЕГЕИ – Всероссийский научно-исследова-
тельский геологический институт. Любовь к аббревиатурам 
высмеивал еще Владимир Маяковский в стихотворении 
«Прозаседавшиеся»: «Пришел товарищ Иван Ваныч?» – 
«Он на заседании А-бе-ве-ге-де-е-жезе-кома». 

Эмигранты, в числе которых был весь «цвет нации» – 
Ф. Шаляпин, С. Рахманинов, А. Куприн, И. Северянин – 
видели свою миссию в том, чтобы сберечь ценности и 
традиции русской культуры, сохранить великий русский 
язык. Ярым противником реформ языка стал и И.А. Бу-
нин. В произведении «Окаянные дни», ставшем доку-
ментом, запечатлевшим реальные исторические события, 
писатель резко высказывается о состоянии языка той 
эпохи. Вот что он пишет:  «Образовался совсем новый, 
особый язык, сплошь состоящий из высокопарнейших 
восклицаний вперемешку с самой площадной бранью 
по адресу грязных остатков издыхающей тирании... 
Все это повторяется потому прежде всего, что одна 
из самых отличительных черт революций – бешеная 
жажда игры, лицедейства, позы, балагана. В человеке 
просыпается обезьяна».

Внимание: блиц-викторина для читателей! 
1. В стихотворении Зинаиды Гиппиус мы находим 

такие строки: «Уж разобрал руками черными Викжель 
пути». Что такое викжель? 

2. Что означают имена Пофистал и Перкосрак?
3. Как после революции стали называться Ружей-

ная и Архиерейская улицы, Французская набережная 
г. Москвы?

Свои ответы можете присылать на электронный 
адрес ведущей рубрики Елены Сергеевны Антипиной: 
antipina418@yandex.ru.

Активных читателей ждут награды. 
Не будьте равнодушны к родному языку!

Кафедра русского языка 
продолжает рубрику 

«Культура речи»
Рубрику ведет доцент кафедры русского языка 

Е.С. Антипина

Команда юношей и девушек, «мушкетеров» 
из Химтеха, неплохо выступала на республи-
канских соревнованиях среди вузов в Омске, 
Саратове, Махачкале. Удивительно, но в 
те годы проводилось даже первенство по 
фехтованию среди ивановских вузов. В 1965 
году Ю. Кузнецов оканчивает механический 
факультет ИХТИ и получает распределение 
в город  Воскресенск.

Работая на предприятии инжене-
ром-механиком, Юрий продолжает 

любимое дело, начатое в институте. Он 
организует в Воскресенске секцию фехто-
вания, в качестве общественного тренера 
набирает группу из 12-ти мальчишек и дев-
чонок. Чемпионы Московской области, при-
зеры Первенства ЦС ДСО «Труд» – вот их 
первые большие успехи, основой которых 
стал энтузиазм тренера и начинающих 
спортсменов. Сначала для тренировок 
оборудовали цокольный этаж одной из 
городских школ, затем занятия стали про-
ходить в спортивном зале дворца культуры 
«Химик», а впоследствии секция получила 
от города специально оборудованный зал. 
Занимая должность начальника строи-
тельства экспериментального корпуса ЦЗЛ 
и зарекомендовав себя как талантливый 
инженер, Ю.К. Кузнецов всегда был уверен, 
что его призвание – спорт. С 1977 года он 
целиком посвящает себя тренерской работе. 
В 1979 году впервые его воспитанник ста-
новится чемпионом СССР в личном зачете 
среди юниоров. В 1988 году звание силь-
нейшей взрослой мужской команды СССР 
по фехтованию на шпагах завоевывают 
ребята из Воскресенска. Ученики Ю.К. Куз-
нецова становятся мастерами спорта, призе-
рами и чемпионами спартакиад, первенств, 
чемпионатов РСФСР и СССР и выходят на 
международную арену. Страны Европы, Ла-
тинской Америки, США, Канада, Австралия – 
где только не побывали со своим тренером 
«мушкетеры» Кузнецова и почти везде они 
поднимались на пьедестал почета. Неодно-
кратно Юрия Константиновича приглашали 
на тренерскую работу за рубеж, но он всегда 
оставался верен своей школе.

Ю.К. Кузнецов воспитал 26 мастеров 
спорта, шесть чемпионов мира, четырех 
чемпионов Европы, 12 его воспитанников 
стали чемпионами СССР и РФ. Его ученики, 
Заслуженные тренеры России,  ныне тре-
нируют олимпийский резерв нашей страны. 
Для Юрия Константиновича фехтование, 
можно сказать без преувеличения, это вся 
его жизнь. Ещё студентом, однажды на 
соревнованиях Юрий заметил красивую 
девушку со шпагой в руке, студентку тек-
стильного института Ларису, она и стала 
его супругой, верным другом и единомыш-
ленником. Вместе с Ларисой Борисовной 
они идут по жизни более 50 лет. Дело отца 
продолжает их дочь. После окончания Ин-
ститута физкультуры им. Лесгафта мастер 
спорта СССР Наталья Юрьевна Пантеле-
ева работает профессиональным трене-
ром по фехтованию в Санкт-Петербурге. 
В 2009 году она стала серебряным призе-
ром чемпионата Европы среди ветеранов 
по фехтованию на саблях.

В 2015 году Воскресенская детско-
юношеская спортивная школа по 

фехтованию отметила свое 50-летие. 
Основатель школы Ю.К. Кузнецов был 
удостоен высокой награды – медали 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени. Его работа отмечена почетным 
знаком «За развитие Олимпийского дви-
жения» и Знаком губернатора Московской 
области «Во Славу Спорта». И ныне Юрий 
Константинович не расстается с любимым 
делом, преподает искусство фехтования 
мальчишкам и девчонкам. Замечательный 
педагог, он имеет особый дар общения 
с детьми и учит ребят не только люби-
мому виду спорта, но и благородству, 
рыцарскому отношению к людям, особому 
«мушкетерскому» духу.

Не так давно Юрий Константинович 
побывал в родном вузе. В дар му-

зею ИГХТУ он преподнес кубок, врученный 
ему в 1996 году президентом Олимпийского 
комитета. «Будучи студентом ИХТИ, я до-
бился первых спортивных побед. Здесь 
я осознал, что спорт – мое призвание, моя 
жизнь, – сказал Юрий Константинович. – 
Мне бы очень хотелось, чтобы Олимпий-
ский кубок хранился в  родном вузе. Пусть 
этот кубок напоминает нынешним и буду-
щим студентам о том, как мы стремились 
к победам, трудились, совершенствовали 
спортивное мастерство во славу своего 
вуза, города и своей страны. Хочу пожелать 
нашим студентам новых ярких побед, вы-
дающихся спортивных достижений».

16 декабря у Ю.К. Кузнецова день 
рождения. Уважаемый Юрий Константи-
нович! Мы поздравляем Вас, восхищаемся 
Вашим талантом, целеустремленностью, 
преданностью своему делу. Именно здесь, 
в ИХТИ, началась Ваша блистательная тре-
нерская карьера. Спасибо за уникальный 
подарок. Для нас он – символ трудолюбия 
и вершины мастерства, вдохновляющий 
на новые, не только спортивные, победы. 
Желаем Вам здоровья и активного долго-
летия. Наш университет гордится своими 
выдающимися выпускниками. Вы – наша 
слава, наше достояние.

М. Таланова

Студенческий документ (1921 г.) за подписью 
первого ректора ИВПИ М.Н. Берлова

Начало на стр. 1.

К 100-летию Химтеха: от  Химфака ИВПИ к ИГХТУ

Продолжение следует.
Рубрику ведет М. Таланова, зав. музеем ИГХТУ


